

# Quoi de neuf ?



les associations  
donnent le tempo

# sommaire

> édito	p. 2
> brèves	p. 2
> la vie des communes	p. 3
> les associations	p. 4
> les médiathèques	p. 7
> l'agenda	p. 8

## Quoi de neuf ?

N° ISSN : 1276 - 8251

Directeur de la publication : Marc Genty

Crédits photos : Jura Nord, Bermuda Studio

Maquette : Bermuda Studio 03 84 81 33 64

Imprimerie : Simon Ormans

imprimé sur papier Satimat Green,

(recyclé à 60% et FSC à 40%)



## brèves ...

### Annuaire des associations

Vous trouverez dans ce bulletin une présentation de quelques associations dynamiques de notre territoire. Il y en a bien sûr beaucoup d'autres.

Les activités proposées sont très variées et souvent peu connues dans les communes voisines.

Si vous êtes dirigeant d'une association, remplissez le questionnaire disponible en mairie et dans les médiathèques et retournez-le nous.

La commission communication prépare un annuaire des associations. N'oubliez pas de communiquer vos dates de manifestations longtemps à l'avance.

Nous les afficherons en dernière page du Quoi de Neuf et sur l'agenda du site internet :

[www.jura-nord.com](http://www.jura-nord.com)

## édito

La conférence nationale de la vie associative, qui s'est tenue en décembre, a mis en évidence le rôle indispensable des associations non seulement dans la vie sociale mais aussi dans le monde économique. Elles représentent le capital social de notre pays où l'on en compte 1,1 millions mobilisant 12 millions de bénévoles, employant près de 2 millions de salariés, consolidant 60 milliards d'euros de budget. (La presse nationale)



L'essentiel de ce numéro est consacré aux associations qui animent notre territoire. Elles ne sont bien sûr pas toutes représentées ni même citées, le format de notre magazine étant insuffisant au regard de leur diversité et de leur richesse.

Qu'elles aient une vocation patrimoniale, culturelle, sportive, ou mémorielle, elles sont un bon indicateur

du dynamisme de notre territoire, contribuant à son rayonnement et à sa qualité de vie. En tant qu'élus conscients de cet apport irremplaçable dans la construction du lien social, nous veillons à contractualiser avec les associations les plus importantes et apportons une aide ponctuelle à l'occasion d'événements exceptionnels.

Dans les prochains numéros, nous réserverons systématiquement un espace à toute association qui souhaite faire connaître son activité, nouvelle ou ancienne.

J'adresse mes très sincères remerciements à tous les bénévoles mobilisés dans les différents secteurs et j'encourage le plus grand nombre d'entre nous à participer aux manifestations dont le calendrier est donné.

**Le monde associatif est un des principaux moteurs de notre pays : soutenons-le.**

Denis Jeunet Président de Jura Nord

### Coordination Cantonale Téléthon

L'idée est partie en 1996 de Pierre Courderot et Philippe Schmitt lors d'un cross à Malange. Il a été proposé d'organiser une course à pieds pour le Téléthon entre Sermange et Malange. A la réunion de préparation, où les associations du canton de Gendrey ont répondu présent, c'est une manifestation cantonale qui voit le jour. Le but est de passer dans tous les villages le jour du Téléthon, (marcheurs, coureurs à pieds, cyclistes et cavaliers).

Au fil des années, avec la mobilisation de plus en plus forte de chacun, le nombre de manifestations n'a pas cessé d'augmenter.

Elles sont organisées pendant deux mois par près de 300 personnes du canton et alentours. Tous les villages s'impliquent pour cette cause. Le jour du Téléthon, un grand défilé animé par 150 bénévoles parcourt les quatorze villages. C'est avec un énorme plaisir que tout le monde se retrouve tous les ans pour faire mieux.

De 1996 à 2009, il a ainsi été collecté 253 887,40 € au profit du Téléthon (dont 23 338,11 € collectés cette année pour le canton de Gendrey).

### Conseil intercommunal des jeunes

Depuis 2000, la Communauté de Communes Jura Nord a mis en place un conseil intercommunal des jeunes (11-17 ans). Laurent Lahaxe – responsable du service Enfance-Jeunesse – et Chérif Hamdaoui – directeur de l'accueil de loisirs d'Orchamps – troquent le moment venu leur tenue d'animateur pour ainsi animer ce conseil et aider les jeunes dans leurs démarches de projets.

Dernièrement ce conseil a été élu conseil du mois au niveau national par l'Association Nationale des Conseils d'Enfants et de Jeunes dont plus de 800 villes sont adhérentes. C'est une reconnaissance du travail réalisé pour et par les jeunes.

Cette année, nous avons souhaité ouvrir ce conseil aux jeunes scolarisés en CM2 (sur le principe d'un écolier par classe de CM2 du territoire) parce qu'il nous semble intéressant que ce public puisse être en lien direct avec les jeunes collégiens en permettant ainsi d'établir une passerelle avant l'entrée au collège. Les élections se dérouleront au printemps.

Renseignements : Service Enfance - Jeunesse de la Communauté de Communes Jura Nord

Ligne directe : Laurent Lahaxe  
03 84 71 18 88 / 06 83 56 86 23

[l.lahaxe@jura-nord.com](mailto:l.lahaxe@jura-nord.com)



## Inaugurations à Pagney

Le 10 octobre, la commune de Pagney a inauguré deux installations importantes en présence de nombreux élus.

Le plateau sportif installé dans le lotissement "Aux Cornayes" d'un montant de 87 000 € subventionné par le conseil général et le conseil régional pour 30 % du coût global.



Une station d'épuration à filtres plantés de roseaux. Son financement a été réparti entre l'agence de l'eau (47 %), le conseil général (22 %), le SIDEC (8,5 %) et la commune, soit un total de 77,5 % de subvention.

## Inauguration à Orchamps



La commune d'Orchamps a inauguré le 27 juin 2009 l'aménagement de sa mairie dans les anciens locaux de la DDE, avec extension pour création d'une salle de réunion et accès pour les personnes à mobilité réduite. Elle a inauguré en même temps les halles et le jardin public aménagé derrière l'ancienne cure où se trouve maintenant l'école de musique Jura Nord. Un aménagement apprécié, au centre du village, avec jeux pour enfants.

## Bientôt sur grand écran

Le 22 juin dernier, sous la direction du réalisateur Thierry Jousse, l'équipe du film "Je suis un no man's land" s'est installée à Orchamps pour tourner une scène dans la boucherie tenue par Philippe Baulier. Julie Depardieu, Philippe Katherine et Laurent Lucas sont les acteurs principaux de ce film dont le tournage se déroule en Bourgogne et Franche Comté. Une journée particulière pour les habitants du quartier.

## Le nouveau site Internet de Dampierre

Le 30 octobre dernier le maire de Dampierre, Grégoire Durant a invité les habitants de la commune pour le lancement du site internet.

C'est devant une centaine de personnes que le troisième adjoint, Christophe Ferrand a fait la présentation du site.

[www.dampierre-jura.fr](http://www.dampierre-jura.fr)



## SPANC

### Service Public d'Assainissement Non Collectif Les diagnostics des installations existantes vont bientôt débiter...

Chaque campagne de diagnostic se déroulera par commune et sera précédée d'une réunion publique d'information où chacun d'entre vous pourra s'exprimer, nous tenterons de répondre au mieux à vos interrogations.



Pour information, voici le planning prévisionnel des communes qui devraient être diagnostiquées dans l'année 2010 :

- Courtfontaine
- La Bretenière
- Monteplain
- Serre Les Moulières
- Rans
- Ranchot
- Rouffange
- Sermange

Cette visite consistera à faire un état des lieux de vos ouvrages, s'ils existent, et d'établir un bilan de fonctionnement, tout en vous apportant des "solutions de confort" (suppression des odeurs, amélioration des écoulements, etc).

J'en profite pour vous rappeler qu'à l'issue de ces visites de diagnostic, en aucun cas il vous sera demandé de mettre en conformité vos installations. La seule obligation qui est demandée aux usagers d'une filière d'assainissement non collectif résulte dans **l'entretien courant de vos dispositifs** (vidange)

Pour mieux vous conseiller sur la nécessité ou pas de vidanger vos ouvrages, des visites périodiques de bon fonctionnement auront lieu tous les 4 ans afin de vérifier l'accumulation des boues via une mesure de la hauteur de boue.

Le service d'organisation des vidanges : ce service, auquel vous êtes libre ou pas d'adhérer, a pour but de regrouper les vidanges de vos fosses (septique ou toutes eaux) afin de vous faire bénéficier de **tarifs préférentiels**, ce service devrait voir le jour au printemps.

Le 3 novembre 2009, une journée pédologie a eu lieu sur la Communauté de Communes plus précisément sur la commune de Gendrey, cette journée a rassemblé une dizaine de techniciens SPANC du Jura et quelques techniciens du SATAA.

Nous tenons à remercier la commune de Gendrey ainsi que toutes les personnes ayant contribué à l'organisation et la réussite de cette journée.



# Diversité et talent

## L'AMAP de la Source

L'Association pour le Maintien d'une Agriculture Paysanne est née à Dampierre en juin 2009. Elle a pour objectifs principaux de permettre à des consommateurs d'acheter à un prix juste des produits d'alimentation de qualité en étant informés de leur origine, de la façon dont ils ont été produits, et de participer activement à la sauvegarde et au développement durable de l'activité agricole locale.

L'association a trouvé deux maraîchers bio qui livrent des légumes chaque jeudi, moyennant la somme de 10 €. Un 1<sup>er</sup> groupe (20 familles) est approvisionné par Céline Halliez, maraîchère à Burgille (25). Un 2<sup>e</sup> groupe (10 familles) est approvisionné par Léo Francioli, maraîcher à Moissey (39).



Les légumes sont frais, variés et les consommateurs découvrent de nouveaux et d'anciens légumes de saison.

Les adhérents s'engagent pour un an et soutiennent ainsi concrètement le producteur en payant leurs paniers à l'avance. Ils s'engagent également à partager avec celui-ci les aléas des bonnes ou des mauvaises saisons.

L'association recherche du terrain agricole (1 à 4 hectares) à vendre ou à louer dans un rayon de 20 Km afin d'y installer un maraîcher.

Contacts : Harold Bertschy - 03 84 81 35 93

[harold.bertschy@sfr.fr](mailto:harold.bertschy@sfr.fr)

Christine Hubert - 03 84 71 10 45 [ch-j.hubert@sfr.fr](mailto:ch-j.hubert@sfr.fr)

plus d'informations sur [www.dampierre-jura.fr](http://www.dampierre-jura.fr)

## La Maison du Patrimoine d'Orchamps

Créée en 2000, La Maison du Patrimoine d'Orchamps s'est fixée comme but : "la mise en valeur et la protection du patrimoine d'Orchamps et de ses environs." Dès sa création, sous l'impulsion de son Président Alain Gagneux, cette association a fait la preuve du dynamisme qui l'anime.

Sorties, veillées, conférences constituent la base de ses actions. Le bulletin "Trame de Vies" a repris sa parution régulière et son contenu illustre bien la volonté de l'équipe dirigeante de s'intéresser au patrimoine dans tous ses états et pour l'ensemble du nord du Jura.

Que savons-nous de nos châteaux, nos églises, nos fontaines, nos mines, nos forges, nos tuileries, nos moulins, nos forêts, nos rivières et nos croix pattées ? N'avons nous rien à dire sur les hommes et les femmes qui ont peuplé et modelé ce territoire ?

Où que vous habitez dans ce nord du Jura, pour une cotisation modeste, qui de plus comprend l'abonnement au bulletin, vous pouvez devenir acteur de cette mise en valeur et de cette protection d'un patrimoine qui vous tient à cœur. Adhésion : 10 €

Maison du Patrimoine - tél. 03 84 81 07 82

2 rue de l'Eglise, 39700 ORCHAMPS

[patrimoine.orchamps@wanadoo.fr](mailto:patrimoine.orchamps@wanadoo.fr)

<http://perso.wanadoo.fr/>

[patrimoine.orchamps-dampierre](http://patrimoine.orchamps-dampierre.fr)

## 8 ans de Carotte !

L'année 2010 marque la 8<sup>e</sup> année de présence de La Carotte à Jura-Nord.

Huit années pendant lesquelles La Carotte, fédérant toujours plus de volontés locales, a semé et planté les graines du spectacle vivant à Jura-Nord. Car c'est bien cela, le rêve de La Carotte : implanter l'art vivant sur le territoire, le rendre quotidien, qu'il soit à la portée de tous.

Et pour aller plus loin, elle s'est lancée en 2008 dans une nouvelle aventure : Coup de Projecteur, programme de spectacles à l'année, destiné à l'ensemble du territoire et construit en partenariat avec une commune. Après avoir mis en lumière Courtefontaine, le Coup de Projecteur a posé ses valises à Salans pour 2009-2010. Depuis septembre, les rendez-vous s'enchaînent à la salle des fêtes de Salans. En complicité avec la Commune et le Comité des Fêtes, la saison a bien commencé.

Bien d'autres spectacles sont prévus, n'hésitez pas à consulter notre site internet [www.lacarotte.org](http://www.lacarotte.org) !



Au mois de juillet dernier, vous avez été nombreux à fréquenter le Festival de La Source : 2500 personnes et plus de 80 représentations sur 3 jours. Pour la 6<sup>e</sup> édition il faudra attendre 2011, car cette année, La Carotte retrouvera le site de Dampierre pour une soirée placée sous le signe du Far-West ! Spectacles, concerts, repas et... country, ambiance assurée ! Rendez-vous le samedi 3 juillet !

Les défis pour les ateliers théâtre en 2010 :

Le premier : créer un spectacle réunissant enfants et adultes. L'équipe a choisi de travailler sur La Tempête de Shakespeare ! Rendez-vous en juin pour le résultat qui s'annonce d'ores et déjà surprenant.

Le second : mettre en place un stage Théâtre, Cirque et Mouvement à destination des ados à partir de 11 ans. Après tout, les arts du cirque font eux aussi partie du spectacle vivant...

Du 8 au 12 février et du 6 au 10 avril + 2 week-end fin mai/début juin. Renseignement au 03 84 81 36 77

Côté Compagnie, les spectacles professionnels vont bon train, avec toujours de nouvelles créations dans les marmites...

Pour avancer dans notre projet et le faire vivre, nous avons besoin de vous, n'hésitez pas à nous rejoindre !

Vous pouvez contacter Katia au 03 84 81 36 77

ou par mail à [asoscarotte@yahoo.fr](mailto:asoscarotte@yahoo.fr)

## Jura nord Foot

Président du club : Norbert Riva

Issu de la fusion en 2002 des 3 clubs locaux (l'US Fraisans, l'AS Orchamps et le FC Ranchot), Jura nord Foot entame déjà sa 7<sup>e</sup> saison.

Nous pouvons dire aujourd'hui que non seulement la fusion était nécessaire mais aussi qu'elle porte ses fruits puisque les équipes jeunes, après une saison 2008/2009 remarquable, rejoignent le niveau régional qui restait un des objectifs majeurs pour le club. Avec plus de 200 licenciés Jura Nord foot reste un des clubs phares du Jura.

Il reste que des moyens humains et financiers importants sont nécessaires pour assurer la pérennité de notre association. Aussi, le soutien de tous les élus, que ce soit au niveau des communes que de la Communauté de communes, est indispensable au bon fonctionnement de notre club qui permet à tous ces jeunes de vivre leur passion.

Les clubs n'existent que par l'engagement des bénévoles, la disponibilité et la passion de chaque responsable, entraîneur, dirigeant, parent, ...

Tous ces bénévoles représentent notre force mais aussi notre fragilité. Les bénévoles ne sont pas éternels et il est toujours difficile de les remplacer.

Le travail et l'engagement de tous porte aujourd'hui ses fruits. Ainsi, en faisant de la formation un enjeu important, nous étions déterminés à améliorer la qualité de l'encadrement, qui reste une clé incontournable pour obtenir des résultats.

L'objectif était de faire monter les équipes jeunes à l'échelon régional, c'est chose faite et nous pouvons dire notre satisfaction sportive à l'aune de cette nouvelle saison puisque les "U15" (joueurs nés en 1995/96) et les "U17" (joueurs nés en 1993/94) jouent en ligue depuis septembre 2009 dans le cadre de la saison 2009/2010



Un triplé historique pour le club en 2009 :

Les "13 ans" et les "15 ans" remportent le Championnat Futsal, puis le Championnat élite du Jura qui leur permet de jouer en Ligue cette année et s'adjugent enfin la coupe du Jura 2009.

## La Batterie Fanfare d'Étrepigny Ranchot

Au milieu des années 70 les petites formations d'Étrepigny et de Ranchot fusionnent. En 1983 la Batterie Fanfare dépose ses statuts et devient officielle. Débute alors une formation musicale dispensée bénévolement par les musiciens ayant le plus de connaissances. Les années 90 verront la société se présenter pour la première fois à un concours et d'être classée en deuxième division en 1998. Début des années 2000, recrutement d'un professionnel pour assurer la formation musicale.

La formation porte ses fruits est permit à la BF d'être classée en première division en 2001, en supérieur en 2003 et en division d'excellence cette année 2009.

Chaque année la BF recrute. Les élèves sont formés gratuitement et les instruments sont fournis. En échange de quoi les élèves s'engagent à jouer dans les rangs de la BF dès qu'ils ont atteint un niveau musical suffisant et à participer à toutes les tâches liées au fonctionnement de la BF.



C'est grâce au soutien financier de Jura Nord, des communes d'Étrepigny et de Ranchot que nous pouvons maintenir la gratuité pour tous nos élèves. Pour compléter notre budget, nous nous produisons une douzaine de fois par an et présentons nos calendriers aux populations voisines de nos communes. Un grand merci à nos annonceurs pour leur participation à la réalisation de notre calendrier.

Une Batterie Fanfare est un orchestre composé d'instruments naturels c'est-à-dire : clairons, cors, trompettes de cavalerie, clairons et trompettes basses, un ensemble de percussions et une contre basse.

L'effectif en 2009 est de 27 musiciens sur les rangs et de 9 élèves en formation.

La BF peut également se produire en musique de rue avec ses nouvelles tenues acquises en 2008 inaugurées lors du défilé de la Pentecôte à Dole.

Si vous désirez rejoindre nos rangs (à partir de 6 ans) ou pour tout autre renseignement :

Gilles Paul 03 84 71 19 52 port. 06 75 15 72 17

ou André Pierre 06 75 38 70 50

ou sur Internet : [www.fanfare-etrepigny-ranchot.fr](http://www.fanfare-etrepigny-ranchot.fr)

## L'Echo de la Serre

En 1976, Louis Bailly-Bazin donne naissance et dirige la chorale de la M.J.C. de Sermange. Une réussite qui se poursuivra jusqu'en 1990.

Trois années plus tard en 1993 la chorale reprend vie sous la direction de Pierre Boichut et devient l'Echo de la Serre. Aujourd'hui, les choristes amateurs des alentours du massif de la Serre se retrouvent tous les mercredis à Sermange, pour vivre une passion commune, le chant commun à capella à 4 voix.

Alexandre Depierre, le chef de chœur, enrichit le répertoire par ses belles Harmonisations. Sa maîtrise du geste, ses connaissances musicales font la qualité des chants interprétés. Alexandre varie les plaisirs en proposant des pièces de différents styles et pour tous les goûts. Ce sont en général des chansons populaires françaises que les choristes interprètent pour leur plus grand plaisir et celui de leur public.



Par les concerts qu'elle organise L'Echo de la Serre participe à l'animation de sa région et soutient différentes associations locales. Elle permet le rapprochement en invitant des chorales d'autres régions et de styles différents.

Chef de chœur : Alexandre Depierre

8 rue des murgers - 21310 Mirebeau-sur-Bèze

Tél. 03 80 73 32 31 [alexandre.depierre@laposte.net](mailto:alexandre.depierre@laposte.net)

Président : Daniel Baud

22 B rue du Bochet - 25170 Lavernay

Tél. : 03 81 58 10 46 - [daniel.baud@sfr.fr](mailto:daniel.baud@sfr.fr)

## L'École de Musique Associative

Présidente : Jacqueline Richard

Directrice : Florence Grandclément

11 professeurs et une équipe de bénévoles

L'EMAJN, École de Musique Associative Jura-Nord, est issue de la fusion en septembre 2005 entre l'école de musique et Harmonie municipale de Fraisans et l'école de musique d'Orchamps.

Lors de la mise en place du schéma départemental des enseignements artistiques, l'école de musique a été classée "école ressource", (seule école de musique Associative du Jura).

L'école de musique est donc née de la volonté des élus de la communauté de communes de mutualiser les moyens des deux structures de l'époque qui ont tout mis en œuvre pour faire aboutir le projet et mettre sur pied une école de musique qui apporterait une offre d'enseignement musical de qualité sur le territoire, tout en permettant à un large public d'accéder à un enseignement de musique et de danse.

Depuis, l'école de musique a développé différentes activités pour environ 250 élèves cette année : batterie-percussions, guitare, flûte traversière, clarinette, saxophone, violon, accordéon, synthétiseur, trompette, chant-technique vocale, cor, tuba, solfège et pour les petits : éveil musical.

Mais également la danse-jazz, avec une classe de 75 élèves cette année, l'EMAJN est une des seules écoles de musique du Jura qui propose l'enseignement de la danse.

Pratiques collectives au sein de l'école :

• L'orchestre d'harmonie **Ad'libitum**, accessible à tous les instruments de l'harmonie (bois, cuivres, percussions). Dès que le niveau de l'élève le permet,

cette activité lui est proposée afin de compléter son cursus d'apprentissage instrumental. La pratique d'orchestre permet une progression rapide, donne du sens à l'apprentissage. Les répétitions se passent le vendredi soir de 19h à 21h, dans une ambiance très conviviale, dans laquelle l'esprit de groupe est très important.

• L'ensemble instrumental **orchestr@** regroupant tous les musiciens ne faisant pas partie de l'harmonie et qui ne bénéficiaient jusqu'à présent que de brèves occasions de pouvoir jouer avec d'autres. Cet atelier a lieu le vendredi soir de 18h à 19h et est accessible à tous les musiciens amateurs du secteur, même ceux qui ne sont pas "élèves" à l'EMAJN.

• Chorale **Chœur à Cœur** : une trentaine de choristes adultes se retrouvent le mercredi soir pour répéter à Fraisans.



Cette année, la chorale prépare un répertoire, comme à son habitude, très composite, fait de pièces dites religieuses, mais aussi un tango, une chanson Yiddish, un chant japonais...

La chorale assure plusieurs concerts au cours de l'année, elle a participé notamment au 500<sup>e</sup> anniversaire de la Collégiale à Dole. Les concerts sont souvent l'occasion de rencontrer d'autres chorales du secteur ou de régions plus lointaines.

Prochain concert le 1<sup>er</sup> mai dans une église du secteur.

• La chorale d'enfants **Enchanteries** dont le but est de permettre un accès à la musique par le biais du chant choral. Au cours des répétitions du lundi, les enfants ont à la fois une pratique du chant, une découverte de notions de solfège utiles aux chanteurs, et de la technique vocale. Une formation assez complète est proposée aux enfants qui souhaitent goûter au plaisir du chant choral.

• L'**Orchestre d'harmonie des Pays de Chaux** : orchestre de musiciens amateurs du secteur et d'Arc-et-Senans, que les élèves de l'EMAJN peuvent intégrer après 5 ans de pratique instrumentale.

Évènements

- Stage percussion pendant les vacances de février.

Les financements de l'école de musique :

- CCJN : 50 000 €/an

- CG 39 : 10% de la masse salariale

- Cotisations des parents : 57 000 €

- Budget annuel : environ 130 000 €

Renseignements pratiques :

EMAJN, 6 rue de l'église - 39700 ORCHAMPS

Secrétariat : du lundi au vendredi de 14h à 18h.

Courriel : [emajn39@orange.fr](mailto:emajn39@orange.fr)

Site internet : [www.emajn.fr](http://www.emajn.fr)

# Les foyers ruraux

## Foyer Rural d'Orchamps

Association Loi 1901, le Foyer Rural d'Orchamps, créé dans les années 1970, a pour vocation l'animation sportive et culturelle de la commune.

Au niveau sportif, les équipes de Football jeunes ont dépendus de l'association avant d'être rattachées à l'Association Sportive d'Orchamps en septembre 1993.

Il en a été de même pour la section Volley Ball qui a participé au Championnat du Jura jusqu'en 2003, le manque de joueurs ne permettant pas de continuer cette activité.

Enfin depuis 35 ans, une activité gymnastique existe au sein de l'association. 3 cours d'une heure sont dispensés par semaine à la Salle des Fêtes, gym dynamique le jeudi soir, gym d'entretien et gym grand âge le mardi matin.

Au niveau culturel, le Foyer Rural organise chaque année une brocante depuis plus de 15 ans, traditionnellement au mois de mai.

Et depuis 1998, la troupe théâtrale "Les Virés de la Groseille" assure plusieurs représentations chaque printemps (voir agenda p.8).

## Foyer Rural de La Barre

Créé en 1966, le Foyer Rural de La Barre s'est donné deux objectifs principaux :

- Renforcer la solidarité et la convivialité des habitants,
- Organiser les loisirs de la collectivité et la diffusion de spectacles.

Ne disposant d'abord que de locaux de fortune, l'Association se dote en 1983 d'une salle que les membres construisent bénévolement, la Commune finançant les matériaux.

Cette salle permet d'accueillir confortablement les concours (tarot, belote, loto) mais aussi les spectacles chansons (Gilles et Joël, Teuf, Dalton, Alfred Massai, Dolipranes) et théâtre (Chickadee, Comédiado'arte, Caméléon, La Carotte, Théâtre-Envie)



La fête au Village reçoit des compagnies des Arts de la Rue de renom : Cirque Plume, Rasposo, Chercheurs d'Air, Michel Menin, Panini, Trio Kazoo, Petit Monsieur, ainsi que des fanfares : Barbaraziks, Souffalus, Chaux de Vent, Prowpuskovic.

Contacts : Christian Fumez (président), Daniel Bourgeois (secrétaire)  
<http://labarre-foyer-rural.over-blog.fr>

## Foyer Rural de Dampierre

Cette association anime la vie locale depuis 1963 et a obtenu l'agrément Jeunesse et Éducation Populaire. Son but initial était de favoriser l'accès à la culture et au sport pour les jeunes en milieu rural. Ses activités se sont diversifiées et concernent maintenant toutes les tranches d'âge de la population. Si ses membres sont bien sûr entièrement bénévoles, le Foyer Rural emploie cinq salariés à temps partiel parmi les professeurs. Il est géré par un Conseil d'Administration de 13 membres, parmi lesquels sont élus les 4 membres du bureau : le président Patrick Crette, le vice-président Olivier Barrere, le trésorier, Olivier Mathevon et la secrétaire, Joss Bernard.

Nos activités sont nombreuses et diverses :

**Le judo** : 68 enfants et adolescents, répartis en 3 groupes, viennent s'entraîner une fois par semaine sous la direction d'un professeur diplômé. Un de ces jeunes a d'ailleurs terminé 3<sup>e</sup> aux championnats régionaux la saison passée.

**L'activité piscine** s'adresse aussi bien aux enfants qu'aux adultes. Une fois par semaine, le mardi soir, un bus emmène tout ce monde à la piscine Lafayette de Besançon. Tous les ans, la municipalité prend en charge les cours de natation pour les élèves de CE2 qui sont donc nombreux à participer aux sorties hebdomadaires. Cette activité nécessite la présence d'un encadrement mixte qui fait quelquefois défaut et le foyer rural recherche de nouvelles bonnes volontés, surtout masculines. Si vous êtes tenté(e)s, n'hésitez pas à nous contacter et rassurez-vous, il ne s'agit en aucun cas d'assurer les cours mais juste de faire acte de présence !

**Le tennis de table** s'adresse lui aussi aux jeunes et aux adultes. Que vous ayez envie de pratiquer ce sport en compétition ou juste pour votre plaisir, venez rejoindre les 40 adhérents qui s'entraînent au gymnase de Fraisans, sous la houlette de 2 professeurs diplômés. L'équipe compétition s'est particulièrement illustrée l'année dernière en qualifiant 2 équipes en Championnat du Jura.

**Les cours de dessin et/ou de peinture** connaissent toujours le même succès. Ils réunissent une soixantaine de participants répartis en 3 groupes. Ces artistes œuvrent sous la direction d'un professeur diplômé et exposent le fruit de leur travail à l'occasion du "Week-end de l'Art" qui a lieu à Dampierre une fois tous les 2 ans.

**Les cours de danses de salon** sont ouverts aux adultes et aux jeunes dès 16 ans. Un programme varié mêlant rock, tango, salsa, valse et bien d'autres danses encore, est dispensé le lundi soir par un professeur diplômé à 45 fougueux pratiquants. A noter que cette saison, les cours pour débutants n'ont pas été reconduits.

**Le yoga** est une nouvelle activité qui a démarré en octobre de cette année. Elle rencontre un grand succès et le cours est déjà complet avec 15 membres encadrés par un professeur diplômé. N'hésitez pas à nous contacter pour la création d'un éventuel cours supplémentaire en cas de forte demande.

Les cours de **conversation anglaise** sont également une nouveauté de cette saison. Un professeur d'anglais les anime les lundis et mardis soirs. Les groupes, limités à 10 participants, peuvent encore accueillir ceux qui souhaitent réactiver leurs souvenirs scolaires pour acquérir plus d'aisance dans la langue de Shakespeare ! Les places étant limitées, mettez-vous rapidement en relation avec nous.

La dernière activité régulière est le cinéma en zone rurale, **l'Écran Mobile**. Une fois par mois, le mardi soir, une projection a lieu à la salle polyvalente de Dampierre. Cette année, le programme devrait être consultable à l'avance sur le site de la mairie [www.dampierre-jura.fr](http://www.dampierre-jura.fr) rubrique Agenda-Actualités. Sinon, par affichage sur la voie publique.

*foyer rural.dampierre39@laposte.net*  
 secrétariat au 03 84 81 75 66

## Foyer Rural de Fraisans

Le foyer a été créé il y a maintenant 30 ans par Monsieur Jean Jacquin.

Les activités du foyer rural de Fraisans sont diverses, elles s'adressent à tous les âges.

Nous avons pour le moment 9 activités et nous comptons en développer d'autres dans les mois à venir. Un site internet devrait voir le jour en début d'année 2010

**Randonnée** avec plus de 60 marcheurs  
 responsable : Pierre Reynaud - 03 84 81 33 49

**Gym enfants** en 3 groupes d'âges  
 responsable : Claire Rorato - 03 84 80 10 45

**Gym ado et adultes, Gym Douce**  
 contact : Marie-Ange Rambaud - 03 84 71 18 95

**Couture et broderie**  
 responsable : Martine Linglois - 03 81 87 58 75

**Badminton** en jeu libre  
 responsable : Sylvie Roussey - 03 84 71 11 53

**Tennis intérieur** en 5 groupes  
 responsable : Violette Pasteur - 03 84 79 40 08

**Judo** enfants, ado et adultes  
 responsable : Claire Rorato - 03 84 80 10 45

**Danse country** 2 groupes  
 contact : Marie-Ange Rambaud - 03 84 71 18 95

**Piscine** de mars à juin  
 responsable : Claudine Di-Fabio - 03 84 81 34 83

Président : Patrice Verbelen - 03 84 71 44 60

En cet automne 2009, les animations se sont enchaînées à la Médiathèque Jura Nord.

## L'Apprenti



Mardi 3 novembre. Dans le cadre du Mois du film documentaire et en collaboration avec l'association ABC (Les Amis de la Bibliothèques des deux Cantons), la Médiathèque Jura Nord avait choisi de projeter le film "L'Apprenti" dans l'espace socioculturel de Courtefontaine. Le portrait d'un adolescent, en proie à des difficultés familiales, en apprentissage chez un fermier du Haut-Doubs tout au long de son année de stage. Ce film de Samuel Collardey, déjà primé dans de nombreux festivals comme celui de Venise, est une œuvre d'une grande sensibilité qui mélange habilement fiction et documentaire.

C'est donc près de 80 personnes qui ont pu assister avec bonheur à la projection du film et profiter de la présence des deux acteurs principaux Mathieu Bulle et Paul Barbier. Après la projection, les deux acteurs ont pu décrire l'envers du décor et donner quelques clés pour comprendre comment s'est créé ce "film documentaire", c'est-à-dire comment leur propre quotidien s'est transformé en film. La discussion s'est poursuivie fort tard devant le verre de l'amitié.

## Philippe Ségur

Mercredi 18 novembre. Retour à la Médiathèque de Gendrey pour une rencontre avec l'écrivain Philippe Ségur dans le cadre du festival littéraire régional des Petites Fugues à laquelle la Médiathèque Jura Nord participe depuis plusieurs années. Quelques jours avant la rencontre, l'auteur proposa de venir accompagner de son comparse Bruno Foglia, musicien multi instrumentiste et d'agrémenter la soirée de lectures musicales. Par conséquent, ce mercredi soir, 25 personnes ont eu la joie de rencontrer Philippe Ségur pour sa seule apparition dans une bibliothèque publique durant le festival. Mais surtout, elles ont eu le privilège d'assister à un extrait acoustique du spectacle qui constituait la tête d'affiche du festival : des extraits de ses livres et des poèmes de Baudelaire et Bukowski. L'occasion de découvrir d'une façon originale l'œuvre de l'auteur, des romans mêlant habilement gravité, critique sociale et humour décapant, baignée de références musicales, cinématographiques et naturellement littéraires.

## Chocolats de Noël

Mardi 15 décembre. Dans le cadre de l'exposition "Chocolats de Noël", la Médiathèque Jura Nord avait décidé de faire d'une pierre deux coups. Premièrement, une conférence pour expliquer l'un des aliments les plus familiers de notre quotidien mais souvent peu connus... le chocolat : son origine, son histoire, sa culture et sa fabrication. Et ce, par Julien Accart et Chantal Maire, du Criollo à Besançon, l'un des seuls artisans chocolatiers à fabriquer son chocolat à partir de vrais fèves de cacao qu'il importe lui-même du Cameroun ! Deuxièmement, la possibilité de goûter et d'acheter avant les fêtes de délicieux chocolats pour offrir... ou se les offrir ! Malgré le froid, une cinquantaine de personnes sont venues assister à la conférence et découvrir par la même occasion la démarche originale du chocolatier bisontin : le développement d'une filière de production de qualité tout en apportant une aide technique et financière aux petits producteurs de cacao locaux.



Cette conférence s'inscrivait dans l'exposition "Chocolats de Noël" qui se tenait à la médiathèque de Gendrey jusqu'au 23 décembre sous la forme d'une exposition sur le chocolat prêtée par la Médiathèque départementale du Doubs et qui a accueilli de nombreuses classes. Ces classes ont pu profiter d'une initiation à la fabrication du chocolat, mais également à une initiation à ses différents goûts. Une semaine avant la conférence avait même eu lieu un atelier conte mené par Mylène Jaccotey sur le thème du chocolat.

## Nouveau

Les personnes domiciliées à l'extérieur de la communauté de communes Jura Nord mais travaillant sur le territoire Jura Nord pourront bénéficier d'une inscription individuelle au même tarif qu'un habitant de la communauté de communes Jura Nord (soit 10 €)

Les assistantes maternelles du territoire de la communauté de communes Jura Nord pourront bénéficier d'un abonnement individuel gratuit "professionnel" (sur présentation de l'agrément) pour les livres (section jeunesse et section adulte en lien avec la petite enfance) et les CD de musique enfant (vidéo exclue).

## Portage à domicile

Depuis septembre dernier, avec le concours précieux de l'association ABC, le service de portage à domicile de la Médiathèque Jura Nord s'est mis en place sur le territoire de la Communauté de communes Jura Nord.



Rappel du principe : Ce service est destiné aux habitants de la communauté de communes NE POUVANT PAS SE DEPLACER (âge, handicap, absence de permis ou de véhicules de transport). Il permet de pouvoir emprunter des documents (livres, cd...) une fois par mois par portage avec une inscription individuelle (10 €).

Si des personnes sont intéressées par ce service, contactez la Médiathèque Jura Nord :  
9 rue richebourg - 39350 Gendrey - 03 84 81 08 88

Pour ce service, la Médiathèque Jura Nord recherche également des bénévoles ! (même contact).

## Calendrier des animations de la médiathèque

Les dates des ateliers conte avec Mylène :  
6 janvier, 3 février, 3 mars, 31 mars, 5 mai, 2 juin.  
Au printemps, de mars à mai, la Médiathèque Jura Nord vous propose d'explorer l'univers des contes.

## Coups de cœur de la Médiathèque



Vidéo : "L'Apprenti"  
de Samuel Collardey  
(TF1 vidéo, 2008)

Livre :  
"Créer et gérer  
une association"  
de M. Lartigue et  
P. Roi (Vocatis, 2008)



## Médiathèque Jura Nord

9 rue Richebourg - 39350 Gendrey  
03 84 81 08 88 [mediatheques@jura-nord.com](mailto:mediatheques@jura-nord.com)

## Médiathèque de Gendrey

Mardi : 13 h 30 - 18 h  
Mercredi : 13 h 30 - 18 h  
Vendredi : 13 h 30 - 19 h  
Samedi : 13 h 30 - 16 h

## Médiathèque de Dampierre

Lundi : 15 h - 18 h  
Mercredi : 9 h 30 - 12 h 30  
Jeudi : 15 h - 18 h  
Samedi : 9 h 30 - 12 h 30

## Point lecture Courtefontaine

Samedi 11 h - 12 h (un samedi sur deux)

## Dans le Parc de Gendrey, derrière la Mairie

L'École Régionale des Beaux-Arts (ERBA) de Besançon, sous la direction de Laurent Devèze, s'associe à la communauté de communes de Jura-Nord, sous la vice-présidence de Michel Ganet, pour organiser un événement dans le parc intercommunal du village de Gendrey les 5 et 6 juin 2010.

Il s'agit d'une exposition faisant se rencontrer des artistes franc-comtois issus de la tradition de la sculpture et invités par la communauté de communes et sollicités par Nathalie Rude (Maire de Romain), et, d'autre part, des étudiants de l'école des beaux-arts sollicités par deux professeurs : Rainer Oldendorf et Gilles Picouet. Ces travaux ont été choisis pour leur capacité à interroger le contexte du parc : son histoire, ses caractéristiques formelles actuelles, et plus largement, le contexte d'une exposition en plein air en dehors des institutions relevant du milieu de l'art. Ces œuvres sont nées d'une étude et d'une recherche sur le terrain et impliquant tous les acteurs du projet, y compris les habitants de la commune de Gendrey, sa "mémoire" Odette Bignon et son Maire, Pierre Roux.

En outre, l'école des beaux-arts réalisera également l'ensemble de la communication autour de cet événement grâce au travail conduit par des étudiants spécialisés en art graphique.

A cette fin de printemps 2010, nous vous inviterons à partager ensemble une lecture plastique du Parc de Gendrey.



photo : Céline Line, étudiante de l'ERBA

## FÉVRIER 2010

**6 février** 15 h - DAMPIERRE salle polyvalente  
concert avec la **chorale Tournesol de st Aubin**, variétés et opérette. 5 €

**13 février** - DAMPIERRE salle polyvalente  
**Repas dansant st Valentin** orchestre Cocktail, 25€  
renseignements : 03 84 81 75 66

**13 février** - ORCHAMPS salle des fêtes  
**Repas dansant "années 70-80"**.  
renseignements : 03 84 70 20 91

**28 février** 14h30 - PAGNEY salle du Chêne de l'eau  
**Thé dansant**, renseignements : 03 84 81 09 22

**20-21-26-27 février** - ÉTREPIGNEY  
**Théâtre, "pas toutes à la fois"**.  
réservations : 03 84 70 56 58

## MARS 2010

**en mars** - FRAISANS gymnase  
**Compétition départementale de judo**

**5-6-7-12-13 mars** - ÉTREPIGNEY,  
**Théâtre, "Pas toutes à la fois"**.  
réservations : 03 84 70 56 58

**19-20-27-28 mars** - ORCHAMPS salle des fêtes  
**Théâtre, "Pause caddie"**. rens. : 03 84 71 34 47

**20 mars** 20 h 30 - ÉTREPIGNEY Salle des Fêtes  
**Batterie Fanfare Ranchot Étrepigny** avec la Batterie Fanfare d'Arbois Tourmont.

**21 mars** - GENDREY,  
**Vide-grenier des écoles**. rens. : 03 84 81 09 72

**26 mars** - LA BARRE salle du foyer rural  
**Réguzon - chansons avec Titou**  
renseignements : 03 84 71 34 62

## AVRIL 2010

**en avril** - DAMPIERRE  
**Rallye pédestre** ouvert à tous. Des énigmes jalonnent le parcours balisé. [www.dampierre-jura.fr](http://www.dampierre-jura.fr)

**11 avril** - SALIGNEY  
**Brocante**. renseignements : 03 84 70 92 50

**23 avril** - LA BARRE salle du foyer rural  
**"Robert et moi"**, Théâtre.  
renseignements : 03 84 71 34 62

**24 avril** - ORCHAMPS  
**Repas dansant**, association parents d'élèves,  
renseignements : 03 84 71 36 42

## MAI 2010

**1<sup>er</sup> mai** - RANS  
**Fête du muguet**

**1<sup>er</sup> mai** - lieu à définir  
**Concert : chorale** de l'École de Musique Associative Jura Nord

**9 mai** - LA BARRE  
**Fête au Village** avec "Les Moldaves" et "Le Guigui's Brass Band".

**15 et 16 mai** - RANCHOT  
**Fête patronale**

**23 mai** - ORCHAMPS  
**Vide-grenier** du foyer rural. rens. : 03 84 81 20 48

**29 mai** - ORCHAMPS  
**Concours de boules**. rens. : 03 84 71 36 42

**30 mai** - FRAISANS  
**Marche pour tous** organisée par le Foyer Rural : 3 parcours, ravitaillement.

## JUIN 2010

**en juin** - DAMPIERRE  
**Tournoi de Foot** dans le cadre de la fête du village, organisé par le Foyer Rural, ouvert à tous, petits et grands, licenciés ou non, filles ou garçons. De nombreux lots récompensent les participants, chaque année plus nombreux. [www.dampierre-jura.fr](http://www.dampierre-jura.fr)

**5 et 6 juin** : GENDREY parc derrière la Mairie  
**Exposition** de l'école des Beaux-Arts de Besançon

**12 juin** - LA BARRE  
**Les Zurbains**, Théâtre.  
renseignements : 03 84 71 34 62

**12 et 13 juin** - FRAISANS gymnase  
**Couleurs Musique**. L'école de musique organise son **gala de fin d'année** réunissant un maximum de participants : danseurs, chanteurs, musiciens.

**20 juin** : LA BARRE  
**Vide-grenier**, organisé par le Foyer Rural

**20 juin** : COURTEFONTAINE  
**Vide-grenier**